
 

 

 

 

Verbale della riunione del Collegio di Dottorato in 

Diritti, economie e culture del mediterraneo” 

14 novembre 2016 

 

Il giorno 14 novembre  2016, alle ore 10,30 su convocazione del giorno 8 novembre 2016 del 

Coordinatore del Collegio di dottorato in “Diritti, economie e culture del mediterraneo”, del 

Dipartimento Jonico in Sistemi Giuridici ed Economici del Mediterraneo: Società, Ambiente Culture, 

prof. Riccardo Pagano, si è riunito presso la Direzione – sede di Giurisprudenza – il Collegio di 

dottoratoin “Diritti, economie e culture del mediterraneo” del Dipartimento per discutere e deliberare 

sul seguente ordine del giorno: 

 

1. Comunicazioni del Coordinatore 

2. Ammessi al dottorato 

3. Iscritti al dottorato 

4. Presa di servizio dei dottorandi 

5. Nomina tutors 

6. Proposta di attività didattiche e formative 

 

Presiede il Collegio di dottorato il Prof. Riccardo Pagano (in qualità di Coordinatore), assume le 

funzioni di segretario verbalizzante il dott. Cesare Amatulli. 

I componenti del Collegio sono presenti (P), assenti giustificati (AG), o assenti (A) come risulta dal 

seguente prospetto: 

 

Professori ordinari e straordinari P A AG 

Riccardo PAGANO X   

Ferdinando PARENTE   X 

Antonio Felice URICCHIO  X  

Professori associati    



Massimo BILANCIA X   

Maria Teresa CAPUTI JAMBRENGHI   X 

Antonio LEANDRO X   

Giuseppe LOSAPPIO X   

Francesco MASTROBERTI  X  

Paolo PARDOLESI X   

Paolo STEFANÌ  X  

Giuseppe TASSIELLI X   

Nicola TRIGGIANI   X 

Ricercatori    

Cesare AMATULLI X   

Cira GRIPPA X   

Angelica RICCARDI   X 

Anna RINALDI  X  

Rappresentanti dei dottorandi    

    

    

 

Il coordinatore, constatata la regolarità della convocazione e del quorum presente idoneo a deliberare, 

dichiara costituito il Collegio di dottorato alle ore 10,35 e dà inizio ai lavori.  

Si passa, quindi, alla discussione degli argomenti posti all’odg. 

 

1) Comunicazioni del Coordinatore; 

Il coordinatore sintetizza le fasi del concorso del dottorato in “Diritti, Economie e Culture del 

Mediterraneo” per il quale evidenzia che c’è stato un numero rilevante di partecipanti e comunica che 

tutte le operazioni riguardanti la selezione si sono svolte con la massima regolarità e senza alcun 

intoppo. Aggiunge che il Dipartimento Jonico ha partecipato anche alla selezione ministeriale 



riguardante il “dottorato industriale” con ben due progetti (del prof. B. Notarnicola in collaborazione 

con l’azienda Granoro l’istituto universitario Irte di Barcellona e del prof. C. Amatulli con l’azienda 

Lormar di Carpi e l’Università di Castiglia) i quali, ove dovessero essere finanziati con borse, queste 

andrebbero agli idonei utilmente collocati in graduatoria. Infine auspica per il prossimo anno di avere 

una più equa distribuzione di borse di Ateneo.  

Non essendoci altre comunicazioni si passa a discutere il secondo punto all’odg. 

 

2) Ammessi al dottorato 

Il coordinatore legge la graduatoria degli ammessi al dottorato in epigrafe e comunica ai presenti che, 

dall’elenco degli iscritti, si evince la non iscrizione della dott.ssa Tacente, che a sua volta ha prodotto 

la possibilità di iscriversi al dott. Luca Mannarelli. Non essendoci interventi si passa a discutere il 

terzo punto all’odg. 

 

3) Iscritti al dottorato 

Il coordinatore legge l’elenco degli iscritti e comunica che la dott.ssa Turi e il dott. Soldano, stante il 

loro status di dipendenti pubblici, hanno chiesto di poter proseguire la loro attività lavorativa. Il dott. 

L. Mannarelli, anch’esso dipendente pubblico, ha, invece, avanzato alla sua amministrazione la 

richiesta per essere messo in aspettativa. Questa richiesta qualora non ottenesse risposta positiva, ha 

fatto presente il dott. Mannarelli, non gli impedirà di frequentare il dottorato. Interviene il prof. 

Losappio, il quale chiede ai presenti se è possibile contemplare la possibilità di lavorare e frequentare 

il dottorato. Interviene il coordinatore il quale comunica che è prevista la frequenza al corso di 

dottorato pur proseguendo l’attività lavorativa come pubblico dipendente.  

Il coordinatore invita il Collegio a deliberare. Il Collegio di dottorato delibera all’unanimità e seduta 

stante acconsente a che i dottori Soldano e Turi frequentino il dottorato in epigrafe pur proseguendo 

la loro attività lavorativa, ovviamente con l’obbligo di non sovrapporre le due attività. Mentre per il 

dott. Mannarelli si attenderà l’esito della risposta della sua amministrazione di appartenenza e poi 

eventualmente si delibererà. 

Si passa a discutere il quarto punto all’odg. 

 

4) Presa di servizio dei dottorandi 

Il coordinatore comunica che, prima dell’inizio della seduta, c’è stata la presa di servizio dei 

dottorandi, che sarà formalmente comunicata all’area dottorato insieme alla comunicazione della 

tipologia di borsa di dottorato per i vincitori con borsa. Aggiunge che tutti i dottorandi hanno preso 



servizio in data odierna (14 novembre 2016) ad eccezione del dott. Soldano (impegnato in attività di 

servizio) e della dott.ssa Turi (iscritta ad un master). I dottorandi Turi e Soldano prenderanno servizio 

successivamente e di questo sarà data comunicazione all’ufficio dottorato.  

Non essendoci interventi si passa a discutere il quinto punto all’odg. 

 

5) Nomina tutors 

Il coordinatore ricorda ai presenti i nominativi dei dottorandi vincitori di borsa di dottorato, di quelli 

senza borsa e dei vincitori senza borsa già pubblici dipendenti e, anche in base al profilo disciplinare 

emerso dalle loro prove, propone la seguente assegnazione dei tutors e la seguente tipologia di borsa, 

quest’ultima, esclusivamente per i vincitori di borsa di dottorato: 

- per la dottoressa Di Lernia Antonietta, essendo emerso un profilo disciplinare penalistico è 

proposto il prof. Giuseppe Losappio in qualità di tutor, mentre è proposta l’attribuzione della 

borsa di dottorato di Ateneo; 

- per la dottoressa Dibilio Lucia, essendo emerso un profilo disciplinare merceologico è 

proposto il prof. Giuseppe Tassielli in qualità di tutor e del prof. Notarnicola di co-tutor. Per 

la dott.ssa Dibilio si propone la borsa finanziata da Italcave visto il curriculum della stessa; 

- per la dottoressa Romito Paola, essendo emerso un profilo disciplinare amministrativo  è 

proposta la prof.ssa Maria Teresa Caputi Jambrenghi in qualità di tutor, mentre è proposta 

l’attribuzione della  borsa di dottorato di Ateneo; 

- per il dottor Caracciolo Alessio, essendo emerso un profilo disciplinare privatistico  è 

propostoil prof. Ferdinando Parente in qualità di tutor, mentre è proposta l’attribuzione della 

borsa di dottorato della Provincia di Taranto; 

- per il dottor D’Addario Ivan, essendo emerso un profilo disciplinare storico del diritto  è 

proposto il prof. Francesco Mastroberti, in qualità di tutor mentre è proposta l’attribuzione 

della borsa di dottorato del Comune di Taranto; 

- per la dottoressa Meggiato Sonia, essendo emerso un profilo disciplinare amministrativo  è 

propostala prof.ssa Maria Teresa Caputi Jambrenghi in qualità di tutor e la prof.ssa Annamaria 

Bonomo in qualità di co-tutor; 

- per i dottori Turi Annalisa e Soldano Aurelio, poiché sono emersi profili disciplinari 

tributaristici  è proposto in qualità di tutor per entrambi i dottorandi il prof. Antonio Felice 

Uricchio; 

- per il dottor Mannarelli Luca, essendo emerso un profilo disciplinare giuslavorista è proposta 

la prof.ssa Angelica Riccardi in qualità di tutor e il prof. Domenico Garofalo in qualità di co-

tutor; 



Il coordinatore pone in approvazione l’assegnazione dei tutor, dei co-tutor e la tipologia delle 

borse per i dottorandi vincitori con borsa di dottorato. Il Collegio delibera all’unanimità e seduta 

stante. 

Prima di passare al sesto punto all’odg il prof. A. Leandro comunica che farà da co-tutor alla 

dott.ssa Cinzia Zonile, vincitrice del concorso di dottorato in“Principi giuridici ed istituzioni fra 

mercati globali e diritti fondamentali” (curriculum in Diritto internazionale e dell’Unione 

europea) del Dipartimento di Giurisprudenza a cui è stata assegnata la prof.ssa Marina 

Castellaneta in qualità di tutor. 

Il Collegio prende atto. 

 

6) Proposta di attività didattiche e formative 

Il prof. Bilancia esce alle ore 11,00. Il coordinatore comunica ai presenti che occorre stabilire gli 

impegni didattici e di attività formative per il dottorato o le eventuali collaborazioni. Aggiunge che è 

preferibile organizzare un piano didattico generale per poi personalizzare il percorso formativo con 

attività più mirate sulla base delle esigenze dei dottorandi, delle loro linee di ricerca ed anche in base 

alle tipologia di borsa. Aggiunge che prima di questa seduta sono giunte, alcune via e-mail altre per 

le vie brevi alcune indicazioni che si elencano: 

- Prof. Domenico Garofalo e dott.ssa Angelica Riccardi, i quali con mail del 18 luglio 2016 

inviata al coordinatore del dottorato, proponevano il seguente ambito di ricerca: 

diritti/ doveri dei lavoratori migranti, in specie quelli 

extracomunitari; per rendere più chiara l’idea la ricerca non dovrebbe 

essere limitata al consueto tema della non discriminazione ma andrebbe 

allargata a quello dei doveri incombenti sui lavoratori, considerata 

l’estensione del fenomeno della presenza di tale categoria di lavoratori. 

A livello di sistema di welfare, il nostro ordinamento si orienta sempre più 

verso un insieme di regole e di condotte che gli assicurati devono 

rispettare per godere delle provvidenze destinate ai lavoratori nelle varie 

situazioni di bisogno nelle quali possono venire a trovarsi: ne è chiara ed 

inequivoca conferma il sistema di condizionalità introdotto dal d. lgs. n. 

150/2015 per il godimento dei trattamenti di disoccupazione. 

Tale insieme di regole deve necessariamente convivere con le abitudini e le 

usanze, anche religiose, di tali lavoratori, sicché va verificata la 

compatibilità delle stesse e il punto di necessario equilibrio tra le 

http://www.uniba.it/ricerca/dottorati/32-ciclo/graduatorie/XXXII%20ciclo%20decreto%20approvazione%20atti%20PRINCIPI%20GIURIDICI%20ED%20ISTITUZIONI%20FRA%20MERCATI%20GLOBALI%20E%20DIRITTI%20FONDAMENTALI.pdf
http://www.uniba.it/ricerca/dottorati/32-ciclo/graduatorie/XXXII%20ciclo%20decreto%20approvazione%20atti%20PRINCIPI%20GIURIDICI%20ED%20ISTITUZIONI%20FRA%20MERCATI%20GLOBALI%20E%20DIRITTI%20FONDAMENTALI.pdf


contrapposte esigenze: donde l’idea di riflettere non solo sui diritti ma 

anche sui doveri. Si tratta di un ambito di ricerca totalmente assente nel 

panorama dell’attuale ricerca scientifica giuslavorista 

Il Collegio di dottorato dopo breve discussione all’unanimità e seduta stante delibera la 

proposta del Prof. Domenico Garofalo e della Dott.ssa Angelica Riccardi relativa alle suddette 

attività didattiche.  

 

- Prof. Antonio Leandro, il quale con mail del 16 luglio 2016 inviata al coordinatore del 

dottorato, proponeva un possibile percorso di matrice internazionalistica che potrebbe 

includere: 

1) Ciclo di lezioni (o seminario/incontro) sulla sicurezza marittima nell'area 

euromediterranea (safety, security, pirateria, terrorismo, traffico di armi e stupefacenti via 

mare, protezione del patrimonio culturale sommerso) 

2) Ciclo di lezioni (o seminario/incontro) sulla protezione dell'ambiente marino (Sistema di 

Barcellona, Zona di protezione ecologica, Aree specialmente protette, sviluppo sostenibile 

di mare e costa) 

3) Ciclo di lezioni (o seminario/incontro) sulla gestione dei flussi migratori e dei soccorsi in 

mare (Frontex, Triton, EunavforMed, Sea Guardian, Protezione internazionale (asilo, 

rifugiati, protezione sussidiaria), lotta a traffico di migranti/esseri umani) 

4) Ciclo di lezioni (o seminario/incontro) sulle gestione del contenzioso nei rapporti 

commerciali internazionali 

5) Ciclo di lezioni (o seminario/incontro) sulla protezione degli investimenti all'estero 

6) Ciclo di lezioni (o seminario/incontro) sulle crisi bancarie, finanziarie, d'impresa e statali 

nell'area euromediterranea 

7) Ciclo di lezioni (o seminario/incontro) sulla tutela internazionale dei diritti umani in 

ambito euromediterraneo 

Il Collegio di dottorato dopo breve discussione all’unanimità e seduta stante delibera la 

proposta del Prof. Antonio Leandro relativa al suddetto percorso formativo.  

 

- Dott. Fabio Calefato, il quale comunicava al coordinatore l’intenzione di chiedere al (con 

nota prot. 1620 del 18 novembre 2016 del Dipartimento jonico ha chiesto al) Consiglio di 

Dipartimento l’autorizzazione e tenere l’insegnamento di Informatica “Strumenti informatici 

a supporto dell’attività di ricerca”, per un totale di 16 ore di lezione frontale; 



Il Collegio di dottorato dopo breve discussione all’unanimità e seduta stante delibera la 

proposta del Dott. Fabio Calefato relativa alla suddetto insegnamento.  

- Dott. Pietro A. Renzulli, il quale comunicava al coordinatore l’intenzione di chiedere al (con 

nota prot. n. 1667 del 25 novembre 2016 del Dipartimento Jonico, ha chiesto al) Consiglio di 

Dipartimento l’autorizzazione a tenere l’insegnamento di “Simbiosi industriale: applicazioni 

in ambito nazionale e internazionale”, per un totale di 10 ore di didattica frontale; 

Il Collegio di dottorato dopo breve discussione all’unanimità e seduta stante delibera 

l’attribuzione dell’insegnamento sopra indicato al Dott. Pietro A. Renzulli. 

 

- Dott. Stefano Vinci, il quale comunicava al coordinatore l’intenzione di (con mail del 25 

novembre 2016 inviata al coordinatore del dottorato, ha offerto la disponibilità a) svolgere 10 

ore di attività seminariali sul tema “Tribunali e giurisprudenza in Europa tra età medievale e 

moderna; 

Il Collegio di dottorato dopo breve discussione all’unanimità e seduta stante delibera 

l’attribuzione dell’insegnamento sopra indicato al Dott. Stefano Vinci. 

 

- Dott. Carlo Cusatelli, il quale comunicava l’intenzione di chiedere l’autorizzazione a tenere 

l’insegnamento “Gli indicatori statistici per la ricerca sociale” indicando alcune parti di 

programma; 

Il Collegio di dottorato dopo breve discussione all’unanimità e seduta stante delibera 

l’attribuzione dell’insegnamento sopra indicato al Dott. Carlo Cusatelli. 

 

- Prof. Paolo Pardolesi, il quale comunicava di voler proporre i seguenti seminari: 1) 

“Negliencerule v. Liabilityrule: l’ultima frontiera dell’EAL” (4 ore che dovrebbe svolgere la 

dott.ssa Anna Bitetto); 2) Inadempimento del contratto e strumenti rimediali nella prospettiva 

dell’analisi economica del diritto” (3 ore – prof. P. Pardolesi); 

Il Collegio di dottorato dopo breve discussione all’unanimità e seduta stante delibera 

l’attribuzione dell’insegnamento sopra indicato al Prof. Paolo Pardolesi. 

 



- Dott.ssa Cira Grippa, la quale comunicava l’intenzione di chiedere l'autorizzazione a 

svolgere attività didattica sul tema "Start-up innovative e incubatori certificati ", da svolgersi 

in 10 ore di lezione nell'a.a. 2016/17 

Il Collegio di dottorato dopo breve discussione all’unanimità e seduta stante delibera 

l’attribuzione dell’insegnamento sopra indicato alla Dott.ssa Cira Grippa. 

 

- Dott.ssa Maria Casola, la quale comunicava l’intenzione di chiedere l'autorizzazione a 

svolgere attività didattica sul tema "Autonomia cittadina ed autonomia dei mercati. Attualità 

del diritto romano. Metodologie di approccio e di comparazione". 

Il Collegio di dottorato dopo breve discussione all’unanimità e seduta stante delibera 

l’attribuzione dell’insegnamento sopra indicato alla Dott.ssa Maria Casola. 

 

- Dott.ssa Laura Costantino, la quale comunicava l’intenzione di chiedere l'autorizzazione a 

svolgere attività didattica sul tema "La responsabilità delle Imprese, l’esempio della filiera 

agroalimentare” 

Il Collegio di dottorato dopo breve discussione all’unanimità e seduta stante delibera 

l’attribuzione dell’insegnamento sopra indicato alla Dott.ssa Laura Costantino. 

 

Il Coordinatore inoltre propone di inserire anche gli assegnisti di ricerca che abbiamo almeno già 

concluso un anno di attività di ricerca tra i docenti del dottorato. A tal proposito, informa i presenti 

di aver ricevuto la proposta della Dott.ssa Adriana Schiedi, assegnista di ricerca SSD M-PED/01, 

relativamente all’attività didattica “La metodologia di ricerca qualitativa: autobiografia, 

autoetnometodologia, focus group, comunità di pratiche professionali.  Totale ore 8, cioè 2 ore per 

ciascuna metodologia”. 

Il Collegio di dottorato dopo breve discussione all’unanimità e seduta stante approva la 

proposta della Dott.ssa Adriana Schiedi relativa alla suddetta attività didattica. 

Alle ore 11,25 la riunione è conclusa. 

 

Il Coordinatore del dottorato      Il Segretario verbalizzante 

Prof. Riccardo Pagano      Prof. Cesare Amatulli 


